

## RECENSIONES DE TESIS

LA INSERCIÓN ACTUAL DE LA ECONOMÍA SALVADOREÑA EN LA ECONOMÍA MUNDIAL: EL COMERCIO EXTERIOR; ALGUNOS ELEMENTOS DE ANÁLISIS. José Ernesto Ramos y Omar Ernesto Rodríguez. Tesis de Licenciatura en Economía. Diciembre de 1984.

Este trabajo forma parte de un estudio más amplio que tiene por objetivo analizar la inserción de la economía salvadoreña a la economía mundial a través de tres mecanismos específicos: La Inversión extranjera, el Financiamiento externo y el Comercio exterior. Este último, es el mecanismo objeto del presente trabajo de tesis. Concretamente, este trabajo estudia los mecanismos de dependencia vinculados al Comercio exterior salvadoreño, especialmente en lo relacionado con la formación de precios de las exportaciones e importaciones de la economía salvadoreña.

El trabajo se desarrolla a lo largo de 5 capítulos. En el primero, se

hace una síntesis de los principales enfoques teóricos que interpretan la forma en que las economías centrales extraen el excedente de los países periféricos a través de distintos mecanismos. La presentación de estos enfoques permite a los autores, tener un marco de referencia sobre las relaciones que se establecen entre los países desarrollados y los países subdesarrollados.

En el segundo capítulo se estudian los diversos instrumentos que regulan y tratan de estimular el comercio exterior del país en el extranjero. Algunos de los instrumentos que se analizan en este Capítulo son: El arancel externo común, el Tratado General de Integración Económica Centroamericana, el Sistema Generalizado de Preferencias (SGP) y la Iniciativa de la Cuenca del Caribe (CBI). De este capítulo se concluye que "...todos los instrumentos del comercio exterior, no hacen sino esconder el verdadero sentido de la dominación económica

ca, mediante la puesta en práctica de todos estos instrumentos la dependencia en nuestro país se ha profundizado". Por otra parte, plantean los autores, mediante esos instrumentos se ha favorecido la entrada de empresas multinacionales a través de las cuales se ha producido una descapitalización por diversos medios; a la vez, se ha afectado a las empresas nacionales sometién-dolas a una competencia con empresas extranjeras respecto a las cuales, se encuentran en des-ventaja.

El capítulo 3 comprende un análisis del comercio exterior salvadoreño durante el período 60-82; se pretende establecer las consecuencias que sobre la Balanza Comercial Salvadoreña ha tenido la mayor dependencia a que se ha visto sujeta la economía salvadoreña.

Los resultados del tercer capítulo sirven de base al Capítulo 4 para mostrar la forma como se determinan los precios de los principales productos de exportación del país; se destaca aquí el hecho de que en dicha determinación el país no tiene la menor influencia. Esta aseveración se complementa con los resultados obtenidos de un modelo econométrico sencillo.

El capítulo 5 contiene las conclusiones y recomendaciones del trabajo. Se plantea como conclusiones relevantes que "...a pesar de los cambios sufridos por la economía salvadoreña, debido al proceso de industrialización, su participación dentro del esquema de la División Internacional del Trabajo, apenas se ha modificado". Por otra parte, en relación al mecanismo de inserción, objeto de estudio, plan-

tean los autores que, El Salvador influye muy poco o nada en la determinación de los precios de sus principales exportaciones, se resalta el papel de las empresas transnacionales las cuales "...dominan las diversas frases de la comercialización, embarque, seguros, etc..." Finalmente, en la tesis se plantea que los instrumentos que regulan el comercio exterior de la economía salvadoreña, sean éstos de elaboración interna o externa, no logran influir positivamente en la Balanza Comercial sino mas bien, en la mayoría de los casos, su influencia ha sido negativa, dando por resultado una permanencia de los déficit de la Balanza de Pagos a la vez que se profundiza la dependencia.

Esos instrumentos son influidos directamente por las economías centrales como en el caso del GAT, los tratados bilaterales y el SGP o bien, indirectamente, a través de alianzas de clase, como en el caso del Tratado General de Integración Económica, la Ley de Fomento a las exportaciones, etc.

CARACTERIZACION DEL ESTADO SALVADOREÑO, DURANTE EL PERIODO DE 1930 a 1982. Ernesto Chacón Toletino. Tesis de Licenciatura en Sociología, octubre de 1983.

Durante los años 1979 y parte de 1980 el Departamento de Ciencias Políticas y Sociología de la UCA había realizado la parte correspondiente a El Salvador de una investigación conjunta UCA-ICAP-FUNDACION FORD, titulada EVOLUCION HISTORICA DEL SECTOR PUBLICO EN CENTROAMERICA Y

PANAMA, de la que el trabajo correspondiente a nuestro país se titulaba EVOLUCION HISTORICA DEL SECTOR PUBLICO EN EL SALVADOR, y cuya edición mimeografiada está fechada en agosto de 1980. En dicha investigación tuvo una responsabilidad grande el ahora Lic. en sociología Ernesto Chacón Tolentino, entonces estudiante de la carrera. El estudio mencionado, en parte debido a la situación del país, y al éxodo de algunos profesionales que trabajaban en el mismo, tuvo que ser concluido en el plazo fijado, adoleciendo de serios defectos, especialmente de interpretación teórica.

Estos hechos motivaron a que la tesis del Lic. Chacón Toletino estuviera enfocada a profundizar en el análisis teórico y en la categorización del estado salvadoreño en los diferentes períodos contemplados en el enunciado. La riqueza de datos contenidos en la tesis es realmente impresionante, en cuanto a la cantidad y a la calidad de los mismos; de modo que es un punto de referencia importante para los estudios del tema. En cuanto al análisis e interpretación teóricos, se percibe un alto contenido científico. El marco teórico utilizado es fundamentalmente el análisis gramsciano del bloque histórico, por el que se interpreta los componentes de la "sociedad civil" y de la "sociedad política", conjuntados para ejercer la dominación y la hegemonía sobre las grandes mayorías que constituyen las clases dominadas o subalternas. Sin embargo, también se intenta descubrir, para cada período, cuál es la fracción de clase dominante que ejerce la hegemonía, aglutinando al resto de las frac-

ciones, y que crisis, orgánicas o no, se dan en el contexto socio-político salvadoreño, especialmente en el último período.

El capítulo primero, titulado ANTECEDENTES HISTORICOS, presenta la evolución histórica del estado salvadoreño, los rasgos generales de la composición orgánica de la sociedad salvadoreña, y la dominación a través del aparato estatal. En el segundo (LA CLASE DOMINANTE Y EL ESTADO EN EL SALVADOR) inicia con el estudio de la composición de la clase dominante a partir de 1931, sigue con el desarrollo y funcionamiento del aparato estatal, para terminar categorizando los regimenes políticos en El Salvador. El capítulo tercero se titula CARACTERIZACION DEL ESTADO SALVADOREÑO. En él se consideran ocho períodos: 1931-1944, 1944-1950, 1950-1960, 1960-1962, 1962-1977, 1977-1979, 1979-1980 y 1980-1982. En cada uno de ellos se trata de aplicar las correspondientes categorías de análisis, de modo que se diferencien entre sí con una caracterización específica dentro de los marcos estructurales fundamentalmente invariables. Termina la tesis con las CONCLUSIONES, la BIBLIOGRAFIA y un extensísimo APENDICE (161 páginas) en el que se reúne el mayor cúmulo de datos y de información pertinente.

Indudablemente no es ni el último ni un estudio acabado de la estructura política salvadoreña. Pero hay que reconocer el inmenso valor tanto de contenido de datos como de esfuerzo de interpretación analística. La tesis del Lic. Chacón Toletino, por consiguiente, se convierte en uno de los documentos

que deben consultarse para cualquier conocimiento de la histórica socio-política del país, ya sea en lo que a datos reunidos se refiere, ya sea en lo que respecta a su interpretación analítica, aunque no se compartiera el marco teórico adoptado, cuyo valor es indiscutible.

#### INCIDENCIAS DE LA PRODUCCION ALGODONERA EN LAS POLITICAS SOCIOECONOMICAS DEL ESTADO DE EL SALVADOR; Ana Margoth Méndez. Tesis de Licenciatura en Ciencias Políticas, junio de 1983.

Si se tomaran como criterios de valoración de un trabajo de licenciatura el volumen y el peso del producto final, esta tesis probablemente superaría todas las marcas (729 páginas). Sin embargo, en el trabajo que recensionamos se podría decir que ambos aspectos son secundarios, si bien indispensables. Ya de por sí toda tesis, y muchos libros, significa una barrera para cualquier lector que no tenga intereses particulares en profundizar en un tema específico. A pesar de ello, el presente estudio, superada la primera impresión volumétrica, capta inmediatamente la atención de los lectores y estudiosos del problema del algodón en El Salvador, ya sea por su riqueza de contenido, ya también por la fácil redacción que apasiona por los datos y narraciones que encierra. Indudablemente, se convierte en un estudio clásico, al que tendrán que acudir obligadamente los que deseen conocer o profundizar en el tema. La accesibilidad a los datos más importantes, a las actas de las juntas directivas, y otra serie de elementos del proceso al-

godonero en el país, fueron posibles a la Lic. Méndez no sólo por su acuosidad investigativa, sino también por haber pertenecido al gremio algodonero, lo que le ha permitido analizarlo desde dentro.

La Lic. Méndez aplica el marco teórico de Nicos Poulantzas sobre el "bloque en el poder" a un sector de la sociedad salvadoreña, tanto en lo que se refiere a la misma producción económica basada en el algodón, cuanto a la élite controladora de la producción, de la Cooperativa Algodonera (COPAL), y a sus vínculos con otros sectores sociales, políticos y económicos. A lo largo del trabajo va mostrando las relaciones con la sociedad total, ya sea respecto al gobierno y a la legislación que se crearía para el nuevo producto, ya sea con los bancos y los créditos, los conflictos con el sector fabril (hilados, tejidos, aceites, etc.), o los problemas de comercialización y exportación. Las distintas épocas, y los diversos grupos de poder que controlaron la dirección de la Cooperativa, orientaron el sector algodonero unas veces hacia la agroindustria y procesamiento de los derivados, así como la fabricación de insumos para el cultivo, y otras hacia la comercialización externa impidiendo un mayor desarrollo de ese importante rubro de la riqueza nacional. Lo que sí aparece claro en cualquier orientación es que los intereses de los pocos que tenían mayor capacidad económica hegemonizaban la política interna del producto y de la Cooperativa, a costa de los pequeños y medianos cultivadores, acrecentando así los beneficios y el poder de la minoría dominante que se constituyó en un verdadero "bloque de poder" al in-

terior del sector algodonero, en conexión con el resto de la oligarquía terrateniente, financiera e industrial, a pesar de las luchas secundarias de intereses coyunturales entre los mismos.

Después de una introducción en que presenta el problema y la metodología empleada, expone en el capítulo I "Los antecedentes históricos de la creación de la COPAL. El capítulo II se refiere a la "Creación de la COPAL", y después de un análisis y descripción histórica, profundiza en la estructura interna de la misma, en sus políticas económicas y en la política algodonera gubernamental. En el capítulo III va mostrando "La lucha política y el poder político de la COPAL", en las diversas etapas por las que ha ido pasando, y bajo diversos personajes adueñados de la directiva de la cooperativa, así como las luchas y contradicciones del bloque de poder en su seno. En el capítulo IV presenta. "La hegemonía del bloque en el poder de la COPAL a través de sus políticas socioeconómicas", que se

iría acomodando a las cambiantes circunstancias y personas ubicadas en la cúpula directiva. El capítulo V, titulado "Las prácticas en la dominación de la fracción agraria algodonera", relaciona la dominación interna con los lazos y entronques con la política económica de otros sectores y del mismo gobierno. Siguen luego las conclusiones, un apéndice y siete Anexos ricos en información específica, para terminar con la Bibliografía consultada en la tesis.

Todo el estudio, repetimos, encierra un increíble contenido de datos, al que se ha aplicado un riguroso análisis teórico-intepretativo, por lo que representa no sólo un esfuerzo digno de mérito y alabanza, sino que lo convierte en una especie de clásico y libro de consulta obligado para el estudio de la producción del algodón, el estudio de una época importante en la historia económico-política de El Salvador, y una analizador de la imbricada estructura dominante del país.